



M GUEYE PROF de CMC au Lycée Technique André Peytavin de Saint-Louis/ **Tél :** 77 433 31 27/ **Adresse électronique:** moustapha821@hotmail.fr

TRAVAUX DIRIGES

MODULE III: L'AFRIQUE FACE AUX DEFIS DU MONDE CONTEMPORAIN

Document 1 : Des Etats fragiles

Dans les années soixante, la plupart des territoires africains accèdent à l'indépendance. Mais ces Etats sont vulnérables :

-Les Etats africains manquent de cohésion et sont instables. Les luttes pour le pouvoir ont entraîné plus d'une cinquantaine de coup d'Etats depuis les indépendances. Les régimes autoritaires dominent, qu'il s'agisse de régimes présidentiels à parti unique (Gabon) ou de dictatures militaires (Togo), où règnent la corruption et la violation des droits de l'homme.

-De fréquentes guerres civiles ont provoqué de véritables tragédies face auxquelles la solidarité internationale s'est révélée impuissante : Biafra de 1967 à 1970, Ethiopie en 1978, Ruanda en 1994.

-Les conflits interétatiques sont nombreux. Les frontières héritées de la colonisation garanties par l'OUA, ne tiennent guère compte des réalités ethniques (les haoussas par exemple, vivent de part et d'autre de la frontière en Niger et Nigéria) et font l'objet de litiges

K.M Panikkar, Problèmes des Etats nouveaux

CONSIGNES

1. Quelle est la nature des problèmes que le document 1 traite ? Comment se manifestent ces problèmes ?
2. Analyser les défis politiques auxquels le continent africain fait face ?

Document 2 : Les problèmes économiques de la restructuration postcoloniale

La transformation de la vie économique des nations nouvelles n'est que uniquement un problème d'industrialisation. Une écrasante proportion de leurs populations vit dans les villages, dans un état d'extrême pauvreté, pratiquement une agriculture primitive. La création d'industries dans les zones urbaines, si progressive soit elle n'apporterait pas la solution à leur pauvreté ni dans l'immédiat, n'aiderait à relever leur standing de vie. A moins que le développement économique des zones rurales n'allât de pair avec l'industrialisation urbaine. Il en résulterait inévitablement un agrandissement du fossé qui existe déjà dans ces pays entre la vie rurale et la vie urbaine...

La transformation de l'économie rurale est cependant un problème très délicat et elle n'a pas été tentée de façon sérieuse. Sauf, en Inde et, jusqu'à un certain point au Pakistan. Elle implique le développement intégré à la vie du village des techniques modernes, des méthodes de cultures améliorées. La création d'industrie d'importance moyenne proportionnée aux villages, la modernisation de l'artisanat...

K.M Panikkar, Problèmes des Etats nouveaux

CONSIGNES

1. Quels sont les problèmes traités dans le document 2 ?
2. Comment était la situation socio-économique de l'Afrique au début des indépendances ?
3. Est-ce que les solutions adoptées étaient bonnes ? Justifier votre réponse



M GUEYE PROF de CMC au Lycée Technique André Peytavin de Saint-Louis/ **Tél :** 77 433 31 27/ **Adresse électronique:** moustapha821@hotmail.fr

Document 3 : La situation démographique (années 1965-1970)

Régions	Taux de natalité (en %°)	Taux de mortalité (en %°)	Taux d'accroissement naturel (en %)	Nombre moyen d'enfant par femme
Afrique du Nord	45.3	18.6	2.7	6.9
Afrique intertropicale	49.3	22.6	2.7	6.8
Afrique australe	39.1	15.5	2.4	6

CONSIGNES

1. Quelles est la situation démographique des pays nouvellement indépendant ?
2. Quels sont les problèmes démographiques en Afrique ? Comment se manifestent-ils ?

Document 4 : Des Afriques très contrastées

Parler de l'Afrique comme une entité, c'est méconnaître la diversité des situations : il n'y a pas une mais des Afriques. Petits Etats (35 pays africains ont moins de 10 millions d'habitants) et des Etats géants, Etats enclavés (15 sur 53) et les Etats littoraux. Etats producteurs de pétrole ou non, pays émergents ou au contraire PMA, dresser une liste des contrastes opposant les différents pays africains entre eux serait un exercice fastidieux [...]. Une première distinction doit être faite entre l'Afrique méditerranéenne et l'Afrique subsaharienne : le niveau de développement et l'industrialisation des pays d'Afrique du Nord sont incontestablement plus élevés que ceux des pays d'Afrique Noire. L'Egypte et la Tunisie peuvent être considérées comme des pays émergents, de même que le Maroc [...] Les niveaux de développement sont très inégaux. L'île Maurice et le Botswana sont les deux seuls pays africains à avoir quitté le statut de PMA au cours des trente dernières années. Economie sucrière devenue NPI grâce à sa zone franche et à une utilisation judicieuse du tourisme, l'île Maurice délocalise désormais ses productions à Madagascar. Mais il est important aussi de souligner que contrairement aux idées souvent propagées à ce sujet, cette Afrique progresse : les indicateurs socio-économiques en Afrique sont bien meilleurs aujourd'hui qu'il y'a quarante ans.

Sylvie Brunet, l'Afrique, Bréal, 2004

CONSIGNES

1. Peut-on dire que le continent africain est homogène ? justifiez votre réponse
2. Analyser les défis socio-économiques auxquels le continent africain fait face ?
3. Que faut-il faire pour relever ces défis ?